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成熟稳定的动漫商品

为什么有些动漫能够连载十几年甚至几十
年？北京电影学院动画学院讲师叶风表示，“这些
动漫首先是符合了许多人的心理诉求，此外更重
要的是它们已经成为一个成熟的动画产品，并且
在持续的连载中保持着产品的稳定性”。

在叶风看来，一个动漫要想得到长远的发
展，在其传递的价值观和世界观上必须得到受
众的认可。“在获得认可的基础上，依托于成熟
的动漫产业，这些动漫作品才得以持续发展。”

长期研究日本动漫产业、同是北京电影学
院动画学院讲师的嫣然则更愿意从市场的角
度看待长寿动漫的存在。“众所周知，日本的动
漫产业在全世界都有很广泛的影响。国内观众
所熟悉的《火影忍者》《海贼王》等只是众多作
品当中影响较大的作品。”嫣然指出，“在日本，
动漫市场的竞争是非常残酷的，仅靠在报纸杂
志上连载漫画并不能维持漫画家的生存。所以
每个漫画人都希望自己的作品能够连载出书，
并从漫画的衍生作品中获得更好的报酬。”

所以，一个动漫作品能够长期连载是经过
市场检验之后的结果，并形成品牌，在这样的
基础上维持一个品牌的长期影响力。“市场的
残酷表现还在于即便是出版过成功作品的漫
画家，作品不符合市场需求也会被淘汰。”

也因此，一个品牌的影响力形成之后，就
要充分发掘该作品的市场价值。以《火影忍者》
为例，围绕《火影忍者》衍生的产业链早已是互
联网重要的组成部分。连载 15 年，与它相关的
漫画衍生作品包括广播节目、舞台剧、超过 600
集的电视动画、十多部剧场版动画、数十个不
同平台上的 RPG 游戏、动作游戏、桌上游戏、
对战格斗游戏……

普遍适用的价值观念

不只是日本，在同样拥有完善动漫产业链
的美国，有些动漫动画也陪伴人们走过了十几
年、几十年的时光。

以四名 9 岁的男孩为主角，讲述在美国科
罗拉多州虚构的南方公园小镇发生的故事的

《南方公园》从 1997 年首播，至今已播到第 18
季。以美国中产阶级家庭为主角的《辛普森一
家》，自 1989 年 12 月 17 日首播至今已经走过
了 25 个年头。剧中辛普森一家五口的生活早
已深入到美国普通家庭，该片更是被许多评论
家视为“有史以来最伟大的动画”。

说起日本、美国长寿动漫的不同，中国电
影资料馆高级工程师左英在接受 《中国科学
报》记者采访时表示，“纵观国内影响较大的日
本长寿动漫，主要是以青少年热血冒险故事为
主。而美国动画则多是以现实为题材，表现保
护正义拯救危机的主题”。

曾在美国学习研究多年的叶风也认为，
“日本长寿动漫比较偏爱在架空的世界当中，
展现青少年的探险精神。而在美国，拿《南方公
园》和《辛普森一家》来说，这些动画的创作者
本身就是一些优秀美剧的编剧，所以这些动画
也偏成人化”。

“不过不管是日本还是美国，这些动画能
够受到全世界观众的欢迎，最根本原因是里面
传递出来的相同主旨。”参加过多次世界动画

展的左英回忆说，“优秀的动画作品是不分国
界的。有一年中国电影资料馆举办动画展映，
一些来自丹麦、挪威的欧洲动画片放映时，虽
然语言不通，但当时所有人都被里面包含的亲
情、爱情、友情因素所感动。”

老少皆宜的作品内容

如果说对大多数“80 后”“90 后”来说，日
本、美国的长寿动漫陪伴了自己成长，那么对
当前的中国孩子们来说，《喜羊羊与灰太狼》是
绕不开的话题。

由广东原创动力文化传播有限公司制作的
530 集动画《喜羊羊与灰太狼》（第一部）在 2005
年到 2009 年期间国内一经播出，就俘获了众多
小朋友的心。在其基础上，如今已经衍生出《奇思
妙想喜羊羊》等 12 部动画剧集，《喜羊羊与灰太
狼之牛气冲天》等 8 部动画电影。根据其制作的
漫画、玩具和商品更是不计可数。

虽然剧集和影响已经到达了前所未有的
效果，不过《喜羊羊与灰太狼》还是未能逃脱国
产动画幼儿化、说教的指责。

“无论是未来动画类 型朝着什 么方向发
展，儿童永远是动漫的消费主体。”嫣然强调

说，“诸如日本、美国等动漫强国也一直有自己
的针对幼儿的动画作品。像日本的《面包超人》

《宠物小精灵》，美国的《朵拉历险记》《海绵宝
宝》，英国的《天线宝宝》等。”

然而，幼儿却并不等于无趣。
在嫣然看来，每种类型的动画都有自己特点的

年龄层受众。“日本欧美针对低龄儿童的动画在迎
合孩子心理的同时，也肩负着对孩子的教育功能。
典型的表现就是对动画内容的审查。”

“每个国家都有自己的审查制度。”嫣然说，
“尤其是针对低龄儿童的作品，在语言、色彩等方
面要求非常严格，而中国的动画还有些欠缺。比
如好多动画里都有语言和暴力情节，甚至像‘你
真笨’‘滚出去’‘去死’等都会出现。”

“中国动画内容上普遍缺乏创造力和幽默
感，并且更重要的创作者容易人为给动画内容
划标准。”叶风指出，“创作者们有时候会想当
然地认为孩子的认知能力就在这个水平线上，
熟不知其实真善美的东西是老少皆宜，具有普
遍性的。”

而左英也认为，“优秀的动画作品应该是
不分国家、不分语言，老少皆宜的。美国迪士
尼、皮克斯、梦工厂的热卖动画作品都是老少
皆宜，中国动画也应该朝着这个方向努力”。

1915 年 9 月 15 日，陈独秀在上海创刊《青年》杂志，
次年杂志迁往北京，改名《新青年》，影响中国百年历史
的“新文化运动”由此展开。

如今，在新文化运动百年发轫之际，北京大学哲学
系、复旦大学哲学学院、台湾大学哲学系、浙江大学人文
学院和安徽大学文学院等，决定启动“新文化运动百年
反思”议程，对这场伟大的运动进行研究与反思。

目标是否实现？

作为一场伟大的思想、文化和社会变革，新文化运
动也引发了关于中国现代化的思想、道路和理论的激烈
争论。百年将近，新文化运动当初提倡的种种目标到底
实现了没有？

北京大学哲学系教授周程认为，陈独秀曾在《新青
年》发刊词中强调科学与人权，也就是民主犹如车之两
轮缺一不可。但是时至今日，科学和理性在中国仍没有
获得应有的地位。

“为什么会出现这种结局？这就不能不考察中国启
蒙和西方启蒙之间的差异了。在中国以及日本，如同李
泽厚先生所言，启蒙只是个手段，目的是救亡图存。保全
国家的独立才是第一位的，至于人的独立需要服从并服

务于国家的独立。这样一来，人的现代化问题就被一而
再、再而三地搁置下来了。”周程表示。

他进一步表示，就新文化运动倡导的启蒙而言，西
方国家很早就接受了启蒙的洗礼，理性和科学被不断地
强调。但是，理性和科学在中国尚未完全扎根，中国的问
题不是理性过头了，而是理性不足；科学不是宣传得太
多了，而是讲得少了。因此，启蒙在中国还是一个尚未完
成的课题。

浙江大学哲学院教授盛晓明指出，一百年后，我们
的科学有了一个庞大的躯体，仔细琢磨发现，它其实没
有灵魂。“科学精神到底是什么，格物、求实，还是创新？
魂在游移。迄今为止，我们在科学的制度化上似乎缺失
某种核心的信念。制度就是信念的外化。”

存在负面影响

新文化运动时期，打倒传统的儒家学说曾经成为
核心之一。在今天的专家们看来，此举有偏颇之处。

周程指出，新文化运动时期，陈独秀等人提出了打
倒孔家店的口号，这在很大程度上受到了日本的影响。
新文化运动时期的儒学批判与“明六社”时期的儒学批
判有不少相似之处，不同的是儒学在中国是文化内核，

在日本终究只是一种外来文化。
北京大学哲学系教授韩水法认为，“新文化运动”

时代，中国知识界和知识分子其实没有作好理论准
备。他们对传统中国的理解，多数是基于直接的经验，
并不是出于体系性的知识。“中国这样一个巨大的文
明体系，在五四之后，通过不断的激进化的行为，在没
有充分地了解、没有很好地考察的情况下，就彻底地
被摧毁了。”

反思文化“进行时”

“在新文化运动即将迎来百年之际，我们如何对其
进行合理的评价与反思，不仅关系到中华民族的未来，
也关系着每一个生命个体的思维与认知。”韩水法认为。

他举例说，新文化运动中，人们对儒家，对中国的传
统制度有很多批评，“当初人们为什么会提这样的思想？
到了现代社会，它们为何又不适用了，或者在哪些方面
不适用了？这些都是需要研究和弄清的。

“本次新文化运动的百周年纪念就是一个从当下
的、鲜活的社会文化语境出发，对文化挑战‘进行时’的
反思与回应，而不仅仅是‘过去时’的回顾和重构。”韩水
法强调。

新文化运动百年：

如何找回国人精神世界
■本报记者彭科峰崔雪芹

文化微议

故宫老戏台有望重启

戏台是宫廷建筑的特色之一，目前紫禁
城里留下的戏台有五处，其中，规模最大的
一处是畅音阁戏台，旧时演出一些祝寿、献
祥瑞的戏剧，上下三层戏台上可以同时演
出，场面颇为壮观。

近日，故宫有关负责人介绍，未来畅音
阁戏台功能有望恢复。届时，游人进故宫有
望看到曾为皇族帝后独享的三层戏台同时
演出的盛景。

不过，近期有望实现的是在宫中的几处
或某处戏台，在特定的时间，比如初一或者
冬至、夏至重要节令安排一些特定的戏曲
演出。

点评：实景演出当然是最为原汁原味，
可惜不能长时间使用，有限的几次演出岂
不是一票难求？

广电总局通知针对养生类节目

继 6 月 6 日叫停“健康 365”和“杏林好
养生”等养生类节目后，近日国家新闻出版
广电总局下达了关于做好养生类节目的通
知，要求加强各电视台养生类节目的审查
工作，严禁以养生类节目的形式发布广告。
该通知将于明年 1 月 1 日起正式实施。

通知指出，“养生节目只能由电视台策
划制作，不得由社会公司制作。”为了能向
观众提供真实、科学、权威的资讯信息，养
生节目必须做到：主持人必须取得播音员、
主持人职业资质，依法持证上岗，演员和社
会名人不得担任养生类节目主持；聘请医
学、养生、营养等方面专家作为嘉宾的，该
嘉宾必须具备省级以上卫生行政部门认定
的副高以上专业职称、资格，并在节目中据
实提示等。

点评：从图书到电视，伪养生专家总能
找到地方忽悠。

所以，不仅媒体需要规范，更重要的是
对养生专家、养生机构的规范管理，同时要
向公众广泛公告相关情况。

丰子恺故居被迫关闭

近日，丰子恺研究会发出告游人通告
说，开放四年半之久的丰子恺故居被迫暂
时关闭。

通告中写道：“在 2014 年的今天，故居
的开放却遭到楼下某些人百般阻拦，丰家
后人对某 些蛮 横、出 格的 行径 一忍再 忍
……在各级管理部门多次协调无果的情况
下，愤怒、伤心、无奈、心寒……”

1954 年，丰子恺定居上海陕西南路 39
弄长乐村 93 号（被丰子恺称之为日月楼）。
在此后的 21 年中，丰子恺在这里翻译了多
部外国名著，创作了《护生画集》第 五、六
集。2008 年，丰子恺后人出资回购了二楼和
三楼，并在 2010 年被其后代以“民办公助”
的形式免费对外开放。此举在当时引起社
会广泛关注，吸引了 5.4 万多人次慕名前来
参观。

点评：不但普通人对名人故居不关心，
就是管理部门对此也重视不够。

取石建房楚长城遭严重破坏

近两日，有媒体发现河南省鲁山县境内
阿婆寨山岭一古城墙部分段遭破坏严重。

当地学者曾考察研究认为，这些古城
墙是战国时期“楚长城”的部分遗存。当地
村民也均称村边的城墙是“楚长城”。

目前这处古城墙部分段已断裂不堪、
坍塌于山崖，大约有 2 公里城墙遭破坏严
重。据村民说，这 10 多年来，附近的村民取
石建房破坏了不少墙体。

针对 阿婆 寨城 墙 部分 段破 坏 严重 问
题，鲁山县文管所原所长张怀发出呼吁：

“应该选一些重要点段进行保护。”
点评：虽没有列入保护，但没人不知道

这是古迹，所以得要当地政府重视才行，如
合理修缮、加强管理等。

长寿动漫的生存之道
■本报记者王俊宁

国产长寿动漫为何稀缺
———访动画导演皮三

■本报记者 王俊宁

栏目主持：喜平

近日，日本集英社宣布漫画家岸本齐史的《火影忍
者》将于11月 10日正式完结。

《火影忍者》是日本三大动漫之一，1999年开始在
《周刊少年 JUMP》杂志连载，至今已经走过15年。

“火影”的完结也引发了人们对于这些“长寿动漫”
的关注。诸如《海贼王》《名侦探柯南》《蜡笔小新》《樱桃
小丸子》《海螺小姐》等等动漫是许多人心中抹不去的
记忆。

文化资讯

首届“汉代赵国与邯郸
文化”国际论坛举行

本报讯 10 月 19 日 ~21 日，由
邯郸学院、中国秦汉史研究会联合
主办的中国·邯郸“汉代赵国与邯郸
文化”国际论坛在古都邯郸举行，来
自中国大陆、台湾地区、香港地区，
日本及韩国的近 70 余位专家学者
共同探讨了汉代赵国与邯郸文化。
与会专家从土地制度、名人故事、宗
教信仰、谏言、碑刻、币制、年代、徭
役等诸多领域对汉代赵国期间的文
化进行了研讨。

赵文化是以战国时期的赵国赵
氏家族为核心，形成的一支颇具特
色的区域文化，上可以追溯到赵氏
的最早祖先五帝之一颛顼，下可以
延伸到两汉时期的赵国。

此次研讨会上，学者普遍认为，
战国时期的赵国约 200 年，汉代赵国
则有 400 多年的历史，秦汉时期的赵
国作为赵文化的延伸，学术界尚未
开展系统研究，开辟汉代赵国文化
研究是赵文化整体研究的一个组成
部分。 （温新红）

中华陶瓷文化即将开启
希腊之旅

本报讯 10 月 20 日，中华陶瓷文
化希腊之旅河南新闻发布会在平顶
山学院举行。希腊亚洲艺术博物馆
馆长赞尼奥蒂、中国陶瓷设计艺术
大师梅国建等出席了发布会。

据悉，希腊亚洲博物馆为响应
中国国家主席习近平与希腊总统帕
普利亚斯重新确定建设“21 世纪新
丝路”的宏伟蓝色之梦的倡议，积极
筹备中华陶瓷文化希腊之旅活动，
经希腊文化部批复，希腊驻上海总
领馆、希腊亚洲博物馆之邀，中华陶
瓷大师联盟组织推荐了中华八大名
窑近 30 位当代顶级陶瓷艺术家，计
划选出 60 多件当代陶瓷艺术精品进
行展出。为此，希腊驻沪总领事馆和
中华陶艺大师联盟来到河南，甄选
钧瓷、汝瓷、唐代花瓷、三彩瓷的当
代大师作品。

本次中国陶瓷文化希腊 之旅
将于 12 月 15 日在希腊亚洲博物
馆进行为期 6 个月的展出。

（史俊庭 曹萍）

郭刚制图

皮三 动画导演，新媒体艺术家。代表作品
《哐哐日记》《泡芙小姐》。2005 年创办北京互象
动画有限公司。

《中国科学报》：谈起儿时的动画记忆，除了
《大闹天宫》《哪吒闹海》《三个和尚》《葫芦兄弟》
《黑猫警长》《舒克和贝塔》这些老片子之外，国
人对于国产动画的记忆似乎并无太多印象。与
国外连载几十年的长寿动漫相比，长寿的国产
动画更是寥寥无几。背后原因有哪些？

皮三：首先，国外动漫是在故事的架构和创
造上，包括故事的叙述方式、世界观的确立、人
物的角色关系、人物性格的张力等设计方面都
已经发展得比较成熟。同时国外的漫画和动画
同步连载已经经过许多年的发展，制作水平也
已经非常完善。

其次从播出制度和产业模式上看，国外的
动画剧集是周播，而国内的是日播。周播剧对内
容和质量有很高的要求，而日播因为时间较紧，
很多创作者便要将原本一集的内容设定放在两
集的时长播放，也影响国产动画质量。

周播的动漫作品可以给观众留下长时间的
深印象，而日播作品短时间内播完，如果没有质
量保证很快便淹没在众多作品当中。

《中国科学报》：一个优秀的动漫作品有哪
些因素？

皮三：一个好的动漫作品可以伴随记忆的
成长，也是一个社会的记录，书写着时代的变

化。所以我经常把动漫创作比喻成足球队，把受
众比喻成足球队的粉丝。一个足球队成为明星
队以后，就会形成固定的粉丝群。而随着时间的
推移，队里的球员要更换，而粉丝也会有新的成
员加入。

一个优秀的动漫作品，想象和创造力是必
不可少的。缺乏创造力的作品，不论是产业扶
植，还是独立制作，都不会获得市场的认可。而
想象和创造力蕴藏在创作者脑海中，所以人才
也是最重要的。

《中国科学报》：近年来，得益于政策支持，
国内动漫产业无论是在技术和人员方面都有了
很大提升。特别是中国电影市场的崛起也促进
了动画电影的发展，这对国内动漫产业来说是
否意味着广阔的前景？

皮三：必须看到的一点，近些年国内动漫产
业已经获得了长足的发展，进步非常大。不过与
日本、美国这样的动漫强国相比，还有很大距
离。拿动画电影来说，近两年来动画电影非常活
跃，但是很少看到让人眼前一亮的作品，很多进
电影院线的作品只能算是电视动画作品的拖长
版，作品根本不合格。

相较于旧时代的艺术动画，如今的创作者
更加注重商业利润。很多人迷信院线票房，觉得
只要进院线了就能赚钱，所以有的动画公司一
年能做三四部动画片，拿一两百万元拍个动画
电影，就算只卖了两三千万元票房也是赚了。而
好莱坞的动画电影都是投入上亿元，然后几十

亿元地挣钱，中国的动画作品不是用内容来撬
动市场，而是采用量产战术。

《中国科学报》：你认为国产动漫该如何树
立自己的特色？

皮三：随着时代的变化，过去经常取材于神
话传说、历史故事的中国动画内容也要向现实题
材转移，关注当前人们的生存状况。2010 年，我们
与优酷合作播出了《泡芙小姐》系列动画。我常说
《泡芙小姐》这部动画传统，别人就笑了。其实泡
芙表现的是中国女性当下自己的态度，不是美国
人的态度，也不是日本人的，就是用中国人的眼
光和手法，来表现动漫的内容。这就是传统，不是
非得是脸谱、水墨这样样式化的东西。

《中国科学报》：我们看到《哐哐日记》《泡芙
小姐》都是依托网络为平台，并获得了很好的效
果。那么移动互联网时期，国内动漫又会面临哪
些新机遇？

皮三：网络可以让最小的力量得到最大的
释放，每个人都有平等的机会。而且网络为面向
成人的动画作品提供了很大的发挥空间，这是
其他渠道无法比拟的。

这几年移动终端的发展特别迅猛，碎片化、
移动化是网络动画视频的趋势。将来动画产品要
做到多媒体整合，所以我们发展复合型的内容形
态来适应不同的观影设备和观影环境，比如《泡
芙小姐》以后既会有十几分钟的网剧，也会有几
分钟的迷你剧，还会有微电影、大电影，所以动画
作品不能再是为某一个媒体单独存在的。


